
 
 

Jahresbericht über das 48. Vereinsjahr 
 
Bericht des Vorstands 1. Januar 2016 – 31. Dezember 2016 
 
Der Verein Pro Sonnenberg blickt auf ein ereignisreiches und sehr erfolgreiches Vereinsjahr 2016 zurück.  
 
Im Frühling 2016 haben wir die im Jahr 1968 aufgestellten Bänke entlang der Gabeldingenstrasse er-
setzt. Die alten Bänke wurden durch fünf Sekundarschüler aus dem Schulhaus Meiersmatt in Kriens un-
ter der Leitung von Lehrer Adrian Wicki Mitte April fachmännisch demontiert. Die neuen neun Holz-Bänke 
mit der Inschrift „Pro Sonnenberg“ hat die Gartenbau-Firma Burri unter der Leitung unseres Vorstands-
mitglieds Josef Burri aufgestellt. Diese Bänke konnten mit dem Vereinsvermögen finanziert werden und 
werden von den zahlreichen Besuchern des Sonnenbergs sehr geschätzt. In diesem Zusammenhang 
bedanken wir uns bei allen Vereinsmitgliedern, die während den vergangenen Jahren regelmässig ihren 
Mitglieder-Beitrag geleistet und damit diese neuen Bänke für die Krienser Bevölkerung mitfinanziert ha-
ben. Leider wurden unsere neuen Bänke bereits kurze Zeit nach dem Aufstellen Opfer einer Sprayerei. 
Wir liessen die Farbe von einem Maler rasch entfernen und reichten bei der Polizei Strafanzeige gegen 
Unbekannt ein, bisher allerdings ohne Ergebnis. 
 
Grosszügig beschenkt wurden wir von der Familie Hagenbuch, den Nachkommen unseres früheren Gön-
nermitglieds Heinrich Hagenbuch. Sie schenkten uns und den Sonnenberg-Spaziergängern für den 
Brunnen unterhalb der Chrüzhöchi einen wunderbaren neuen Brunnentrog, der aus einer mächtigen 
Bündner Lärche in einer Sägerei in Bergün hergestellt wurde.  
 
Auch die Bänke auf dem Panorama-Weg, ab der Bergstation der Sonnenbergbahn Richtung Otto Eder 
Platz, waren in die Jahre gekommen. Da der Werkdienst der Gemeinde Kriens zusammen mit der ZSO 
Pilatus diesen Weg sanierte, beschlossen wir, in einer zweiten Etappe diese Bänke zu ersetzen und dafür 
Sponsoren zu suchen. Für die 16 Sitzbänke haben wir erfreulicherweise relativ einfach folgende Krienser 
Unternehmen, Personen und Organisationen als Sponsoren gefunden:  
 
- Andritz Hydro 
- Bucher Treuhand AG 
- Brunner Medien AG 
- Garage Bolzern AG 
- Baugenossenschaft Sonnenberg 
- Josef Burri Gartenbau AG 
- Einwohnerrat 2016/2017 
- FranCo Faé GmbH  
- Josef Hodel AG 
- Kaufmännischer Verband Luzern 
- Luzerner Kantonalbank 
- Medicus Apotheke 
- Mischol Immobilien AG 
- Relag Holding 
- Ruth Schneebeli-Graf 
- Werner und Rita Schnüriger-Haas  
 
Wir danken allen Sponsoren für die grosszügige Spende und dem Werkdienst der Gemeinde Kriens für 
die Unterstützung. 
 
Am 3. Mai 2016 fand die von 63 Personen besuchte Generalversammlung im Hotel Sonnenberg statt. 
Nach dem statutarischen Teil der GV hat uns Pierre Greiner als „Magic Pierre“ vom Sonnenberg mit einer 
Zaubershow verzaubert.  
 



 
 
 
 
Auch dieses Jahr führten wir im Vorstand die Spielplatzputzete durch, dieses Mal am 3. Juni 2016. Die-
ses Jahr fand sie leider bei strömendem Regen statt. Dies hielt uns aber nicht von der Arbeit ab und 
dämpfte auch unsere gute Stimmung nicht. 
 
Nach den Sommerferien machte unser Vorstand einen grossen Freudensprung. Dem Verein Pro Son-
nenberg wurde am 5. September 2016 von der Gemeinde Kriens der Umweltpreis 2016 verliehen, der mit 
1‘500 Franken dotiert ist. Die Freude bei uns über diesen Preis ist gross und macht uns stolz. Wir planen, 
dieses gewonnene Geld für ein Projekt einzusetzen, von dem die Allgemeinheit auf dem Sonnenberg 
profitieren kann.  
 
Am 10. September 2016 fand bei idealem Herbstwetter die Sonnenberg-Putzete statt. Am Anlass nah-
men schätzungsweise 25 Personen teil, etwas weniger als im Vorjahr. Zur gleichen Zeit haben wir unsere 
Sponsoren zu einer Begehung des Panorama-Weges und einer Einweihung der Bänke eingeladen. Zu-
sammen mit den Teilnehmenden der Sonnenberg-Putzete und den Sponsoren haben wir den Nachmittag 
beim gemütlichen Zusammensein mit Wurst und Trank ausklingen lassen. 
 
Unsere Homepage ist von der Darstellung her nicht auf dem neuesten Stand. Daher und da sie unsere 
Visitenkarte des Vereins ist, haben wir im Vorstand beschlossen, die Homepage im Jahr 2017 neu gestal-
ten zu lassen.  
 
Aufgrund unseres Hinweises der unbewilligten Autofahrten im Wald und der Parkiersituation eingangs 
des Waldes organisierte die Gemeinde einen runden Tisch mit den verschiedenen Anspruchsgruppen, 
u.a. auch mit einer Vertretung aus unserem Verein. Die Gemeinde hat in der Folge neu ein Parkverbot 
aufgestellt und im Wald nach dem Abzweiger Richtung Grill- und Spielplatz eine Barriere aufgestellt. Dies 
verhindert das Befahren des alten Hotelplatzes. Der Verein Pro Sonnenberg wird diese Situation kritisch 
beobachten und bei weiteren unbewilligten Autofahrten im Wald nochmals intervenieren. 
 
Was die Finanzen betrifft, so schliesst die Erfolgsrechnung 2016 bei einem Vereinsvermögen von 
Fr. 18‘244.63, einem Ertrag von Fr. 26‘347.35 und einem Aufwand von Fr. 30‘400.40 mit einem Verlust 
von Fr. 4‘026.05 ab. Der Verein finanzierte neun Bänke mit Eigenmitteln. Für 16 Bänke wurden wir gross-
zügig von Sponsoren unterstützt. Daher beläuft sich der Verlust weit unter dem budgetierten Verlust von 
Fr. 16‘510.00. Im Vereinsjahr kam es zu 42 Neu-Eintritten und 24 Austritten (meistens Wegzug oder 
Tod). Die Zunahme der Mitgliederzahl ist unter anderem auf unsere Mitgliederaktion zurückzuführen, die 
wir am Wochenende vom 22./23. Oktober 2016 auf der Gabeldingen-Strasse durchgeführt haben. Wir 
werden auch die kommenden Jahre wieder solche Mitgliederaktionen durchführen, um Neumitglieder zu 
gewinnen. 
 
Beim Vorstand kam es zu keinem Wechsel. Der Vorstand ist nach wie vor wie folgt zusammengesetzt: 
- Kathrin Graber (Präsidentin, Kontakt zu Politik, Behörden und Medien) 
- Ursula Müller-Huber (Vizepräsidentin, Aktuarin)  
- Urs Arnet (Internetauftritt, Koordination Bankunterhalt, Vertreter Sonnenbergbahn) 
- Josef Burri (Reparaturen/Unterhalt)  
- Claudia Glanzmann (Sonnenberg-Putzete)  
- Christoph Küchler (Finanzen)  
- Dominik Portmann (Mitgliederwerbung)  
 
Zusammenfassend haben wir dieses Jahr mit dem Aufstellen von 25 neuen Ruhebänken einen sichtba-
ren Beitrag für unsere nächste Umgebung und für eine breite Bevölkerung geleistet, die tagtäglich die 
Natur und die schöne Landschaft auf dem Sonnenberg geniesst. Dementsprechend positiv sind die zahl-
reichen Rückmeldungen aus der Bevölkerung. Ich danke an dieser Stelle den Vorstandsmitgliedern für 
ihren grossen Einsatz im vergangenen Jahr. Wir bedanken uns bei den Verantwortlichen der Gemeinde 
Kriens und insbesondere beim Werkdienst für die angenehme Zusammenarbeit. Dieses Jahr bedanken 
wir uns auch ganz besonders bei unseren 16 Sponsoren. Abschliessend geht ein ganz grosses Danke an 
unsere über 400 Vereinsmitglieder. Mit ihrem Vereinsbeitrag ist es möglich, alle unsere Aktivitäten für den 
Unterhalt des Spielplatzes, der Bänke, der Grillstellen und der Spazierwege zu realisieren.  
 
Pro Sonnenberg 

 
Kathrin Graber 
Präsidentin 


